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Projeto de Ata n.º 4/2023  

No dia 27 de junho de 2023 reuniu ordinariamente, pelas 14h30 e na Sala do Senado da Reitoria, o 
Conselho Geral (CG) da Universidade NOVA de Lisboa.  

Estiveram presentes os seguintes membros: Doutora Maria Luísa Ferreira, que presidiu; as/os 
Professoras/es Doutoras/es, João Carlos Goes, Pedro Viana Baptista, Julian Perelman, Fernando 
Bação, Paulo Pereira, Ana Petronilho, Jaime Branco, José Neves, Marcos Painho, Ana Isabel Domingos 
e Lígia Saraiva; o Dr. Pedro Rodrigues e os Membros Externos Bárbara Bulhosa, que entrou pelas 
15h00, previamente às votações do Ponto 3 e saiu pelas 17:10 no decurso do ponto 5, Miguel Pina 
Martins, que entrou pelas 15h30, previamente à  segunda votação do Ponto 3 e saiu pelas 16h00, no 
decurso do Ponto 7 e Paula Martins de Jesus, que entrou pelas 14:40, após o Ponto 2, tendo participado 
parcialmente por meios telemáticos (Zoom). 

Estiveram presentes por meios telemáticos (Zoom) os seguintes membros: Professora Cristina Nogueira, 
da Silva que entrou pelas 15h00, previamente às votações do Ponto 3; os Estudantes Adriana Raileanu, 
que saiu pelas 19h00 no decurso do ponto 6, Joana Amado, que saiu pelas 18h05 no decurso do ponto 
5 e Mafalda Borges, que saiu pelas 16h55 no decurso do ponto 5; o Membro Externo Rita Nabeiro, que 
entrou pelas 15h00, previamente às votações do Ponto 3, saiu pelas 16h25 no decurso do Ponto 7.  

Justificaram previamente a ausência os seguintes membros: Professora Antonieta Cunha e Sá; o 
Estudante João Vassal; e os Membros Externos António Brito Guterres e Mark Deputter. 

O Senhor Conselheiro Richard Zimmler não esteve presente por ter apresentado declaração de renúncia 
às suas funções de membro do CG.  

Estiveram também presentes na reunião, pelas 16h00, a partir do ponto 7, o Reitor, Professor Doutor 
João Sàágua, a Vice-Reitora, Professora Doutora Isabel Rocha, o Pró-Reitor Adjunto do Reitor, Dr. José 
Branco e a Administradora da Universidade NOVA de Lisboa, Dra. Ana Rita Marante.  

Para efeitos da redação da ata, esteve presente o Dr. Rafael Oliveira Afonso, Técnico Superior da 
Direção de Assuntos Jurídicos da Reitoria. 

Ponto prévio: Aprovação da ordem de trabalhos 

A Senhora Presidente propôs alterar a sequência dos assuntos da ordem de trabalhos antecipando o 
Ponto 11 (Outros assuntos: 11.1. Emissão de parecer para substituição do membro cooptado do 
Conselho de Faculdade da FCT NOVA e 11.2. Substituição do Membro Externo do CG, Dr. Richard 
Zimmler) e o Ponto 7 (Conformidade dos Estatutos das Unidades Orgânicas e o da UNL – ponto de 
situação) para momento prévio ao Ponto 4 (Apresentação das contas consolidadas com as entidades 
participadas da NOVA - 2022). 

Posta à votação a ordem de trabalhos com a nova sequência, foi a mesma aprovada por unanimidade 
dos membros presentes.  

Ponto 1: Aprovação do projeto de Ata n.º 2/2023, de 28 de março 

Posto à votação o projeto de Ata n.º 2/2022, relativo à reunião ordinária do CG de 28 de março de 2023 
foi o mesmo aprovado por unanimidade dos membros que estiveram presentes nessa reunião. 
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Ponto 2: Aprovação do projeto de Ata n.º 3/2023, de 23 de maio 

Posto à votação o projeto de Ata n.º 3/2023, relativo à reunião extraordinária do CG de 23 de maio de 
2023, foi o mesmo aprovado por unanimidade dos membros que estiveram presentes nessa reunião. 

Ponto 3: Seleção dos membros para o Conselho de Curadores 

A Senhora Presidente tomou e deu sucessivamente a palavra aos Senhores Conselheiros seguidamente 
indicados, que apresentaram brevemente a biografia curricular das doze personalidades propostas e 
seriados em lista na reunião anterior: Senhor Conselheiro Paulo Pereira, Senhora Presidente, Senhora 
Conselheira Paula Martins de Jesus, Senhor Conselheiro José Neves, Senhor Conselheiro José Neves, 
Senhor Conselheiro Fernando Bação, Senhora Conselheira Ana Petronilho, Senhor Conselheiro Pedro 
Rodrigues. 

Logo após, a Senhora Presidente tomou a palavra efetuando um balanço sobre a composição do 
Conselho de Curadores, abordando, em síntese, os seguintes tópicos: (i) das cinco personalidades que 
compõem esse órgão, três vão cessar em breve o respetivo mandato; (ii) requisitos legais sobre o perfil 
dos curadores, salientando não existirem exigências quanto à paridade de género, mas considerar que 
devia ser ponderada a diversidade de género nos nomes a eleger; (iii) os nomes a eleger seriam 
submetidos a votação simultânea e secreta. A Senhora Conselheira Ana Petronilho interveio a este 
respeito assinalando, designadamente, o Plano de Igualdade de Género da NOVA. 

Em seguida, procedeu-se à votação nominal e simultânea das personalidades propostas, realizada por 
escrutínio secreto e com recurso a sistema eletrónico que gerou o boletim de resultados, que se anexa 
à presente ata e que dela faz arte integrante (Anexo I – 1.ª votação). Nesta votação foram eleitas, por 
reunirem a maioria necessária dos votos, as seguintes personalidades: Teresa Girbal (12 votos), Maria 
Lúcia Amaral (12 votos) e Daniela Braga (11 votos).  

Uma vez que as demais personalidades não reuniram a maioria absoluta dos votos e considerando a 
necessidade de selecionar personalidades suplentes para o caso de os três nomes eleitos não aceitarem 
a nomeação, a Senhora Presidente submeteu a lista de personalidades proposta expurgada dos nomes 
já eleitos a segunda votação realizada por escrutínio secreto e com recurso a sistema eletrónico que 
gerou o boletim de resultados, que se anexa à presente ata e que dela faz parte integrante (Anexo II – 
2.ª votação). Nesta votação, foi eleita, por reunir a maioria necessária dos votos, a seguinte 
personalidade: Pedro Norton (12 votos).  

Tendo-se consensualizado a necessidade de garantir mais uma personalidade como suplente, a 
Senhora Presidente submeteu a lista de personalidades proposta expurgada dos nomes já eleitos nas 
duas anteriores votações a terceira votação realizada por escrutínio secreto e com recurso a sistema 
eletrónico que gerou o boletim de resultados, que se anexa à presente ata e que dela faz parte integrante 
(Anexo III – 3.ª votação). Nesta votação, foi eleita, por reunir a maioria necessária dos votos, a seguinte 
personalidade: Francisca Van Dunem (15 votos). 

Ponto 11: Outros assuntos 

Ponto 11.1.: Emissão de parecer para substituição do membro cooptado do Conselho de 
Faculdade da FCT NOVA – Doc. 11  
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Posta à votação a proposta de cooptação de uma nova personalidade externa para o Conselho de 
Faculdade da FCT NOVA, foi a mesma aprovada por unanimidade dos membros presentes.  

Ponto 11.2.: Substituição do Membro Externo do CG, Dr. Richard Zimmler  

Na sequência da renúncia apresentada pelo Senhor Conselheiro Richard Zimmler, a Senhora Presidente 
propôs a realização de uma reunião extraordinária para a cooptação de uma nova personalidade externa. 

Após breve troca de impressões entre os presentes, consensualizou-se convocar uma reunião 
extraordinária para cooptar um novo Membro Externo, entre os nomes a serem propostos pelo Senhor 
Conselheiro João Goes, que presidirá na qualidade de primeiro elemento da lista mais votada dos 
representantes dos professores e investigadores, na data de 06/07/2023 pelas 10h30, por meios 
telemáticos (Zoom).  

Ponto 7: Conformidade dos Estatutos das Unidades Orgânicas e o da UNL – ponto de situação 

A Senhora Presidente tomou a palavra gizando um enquadramento sobre o assunto epigrafado versando 
sobre os seguintes tópicos: (i) a recomendação ao Senhor Reitor aprovada pelo CG na reunião de 
14/12/2022; (iii) o despacho proferido pelo Senhor Reitor, exarado sobre a Informação n.º 6/DAJ/2023 
na data de 02/03/2023 a determinar às unidades orgânicas (UO) a adequação dos seus Estatutos em 
conformidade com a recomendação do Conselho Geral relativa às regras de definição dos universos 
eleitorais para a eleição dos Conselhos de Faculdade, Instituto ou de Escola; (iii) a implementação do 
despacho reitoral pelas UO, em particular, a situação da Faculdade de Ciências Médicas/NOVA Medical 
School; (iv) o caráter não vinculativo da recomendação aprovada e do despacho reitoral considerando a 
relação de supletividade entre os Estatutos da NOVA e os estatutos das UO no que respeita a esta 
matéria; (v) propor ao Conselho de Curadores uma alteração dos Estatutos da NOVA nesta matéria, nos 
termos a ser melhor discutidos na próxima reunião. 

Tendo o Senhor Reitor, a Senhora Vice-Reitora, o Senhor Pró-Reitor Adjunto e a Senhora 
Administradora entrado no decurso deste ponto, pelas 16h00, seguiu-se um debate entre os presentes 
e o Senhor Reitor. Tomaram a palavra os seguintes membros: Senhora Conselheira Ana Petronilho, 
Senhor Conselheiro Jaime Branco, Senhora Conselheira Lígia Saraiva, Senhor Conselheiro Paulo 
Pereira, Senhor Conselheiro José Neves. Foram debatidos, designadamente e em síntese, os seguintes 
aspetos: (i) as especificidades associadas à autonomia estatutária das UO; (ii) os direitos de 
representação e de voto da comunidade académica, em particular, a situação dos professores e 
investigadores com vínculo precários; (iii) a implementação do despacho reitoral e os contornos da 
aplicabilidade das regras que disciplinam a eleição do CG aos Conselhos de Faculdade, de Instituto ou 
de Escola.  

No fim do debate, e após consulta aos conselheiros presentes, a Senhora Presidente decidiu integrar 
este assunto na ordem de trabalhos da reunião extraordinária a realizar no dia 06/07/2023. 

Ponto 4: Apresentação das contas consolidadas com as entidades participadas da NOVA (2022) 
- Doc. 3 

A Senhora Presidente deu a palavra ao Senhor Reitor. Na sua intervenção, o Senhor Reitor efetuou um 
enquadramento sobre o assunto em epígrafe tendo, em síntese, sublinhado que a submissão das contas 
consolidadas junto do Tribunal de Contas constitui uma obrigação legal e gizando um balanço positivo 
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sobre o resultado líquido obtido.  

Tomou a palavra o Senhor Conselheiro José Neves que, em suma, solicitou esclarecimentos sobre os 
termos das auditorias efetuadas as contas. Os esclarecimentos foram prestados pela Senhora 
Administradora, Dra. Ana Rita Marante.  

Em seguida, foi colocado à votação o relatório das contas consolidadas com as entidades participadas 
da NOVA, o qual foi aprovado por maioria dos membros presentes (Senhor Conselheiro João Carlos 
Goes, Senhor Conselheiro Pedro Viana Baptista, Senhor Conselheiro Julian Perelman, Senhor 
Conselheiro Fernando Bação, Senhor Conselheiro Paulo Pereira, Senhora Conselheira Ana Petronilho, 
Senhor Conselheiro Jaime Branco, Senhor Conselheiro Marcos Painho, Senhora Conselheira Ana Isabel 
Domingos, Senhor Conselheira Lígia Saraiva, Senhor Conselheiro Pedro Rodrigues, Senhora 
Conselheira Paula Martins de Jesus,: Senhora Conselheira Cristina Nogueira da Silva, Senhora 
Conselheira Adriana Raileanu, Senhora Conselheira Joana Amado, Senhora Conselheira Mafalda 
Borges, Senhora Presidente), com uma abstenção (Senhor Conselheiro José Neves, que proferiu 
declaração de voto assinalando que o seu sentido de voto se prendia com os critérios de auditoria 
adotados). 

Ponto 5: Apresentação da Estratégia de Investigação pela Vice-Reitora, Professora Doutora Isabel 
Rocha  

A Senhora Presidente deu a palavra à Senhora Vice-Reitora, que apresentou o tema em epígrafe 
versando, nomeadamente, sobre os seguintes aspetos: (i) dados sobre publicações científicas; (ii) 
informação sobre as fontes de financiamento para a investigação; (iii) princípios para a retenção e 
atração do talento; (iv) a interdisciplinaridade da investigação; (v) o Campus de Oeiras. 

Seguidamente, os seguintes membros solicitaram esclarecimentos à Senhora Vice-Reitora, que 
respondeu respetivamente: Senhora Conselheira Ana Petronilho; Senhor Conselheiro Fernando Bação, 
Senhor Conselheiro Paulo Pereira, Senhor Conselheiro João Goes, Senhora Presidente, Senhora 
Conselheira Paula Martins de Jesus, Senhora Conselheira Cristina Nogueira da Silva, Senhor 
Conselheiro Julian Perelman, Senhor Conselheiro José Neves. Foram abordados, designadamente e 
em suma, os seguintes aspetos: (i) investigadores contratados a termo; (ii) análise sobre dados 
comparativos com outras universidades; (ii) alinhamento da NOVA com os indicadores e rankings; (iii) 
NOVA Escola Doutoral e governança da NOVA Impact; (iv) articulação da estratégia de investigação 
entre a NOVA e as suas UO; (v) investimento na investigação e recrutamento.  

No fim, a Senhora Presidente agradeceu à Senhora Vice-Reitora a apresentação e os esclarecimentos 
prestados, que se ausentou da reunião pelas 18h10.  

Ponto 6: Aprovação da plataforma estratégica da NOVA Institute for Medical Systems Biology - 
Doc. 4 

A Senhora Presidente deu a palavra ao Senhor Reitor, que enquadrou a temática epigrafada quanto ao 
financiamento, concretizando o âmbito da plataforma em causa e dando nota que se localizará no 
Campus de Oeiras.  

Em seguida, os seguintes membros solicitaram esclarecimentos ao Senhor Reitor que respondeu 
consecutivamente: Senhor Conselheiro Paulo Baptista, Senhor Conselheiro Paulo Pereira, Senhora 
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Conselheira Lígia Saraiva. Foram abordados, entre outros, os seguintes tópicos: (i) os recursos para o 
funcionamento da plataforma em debate; (ii) a concretização de contratações; (iii) a aquisição de 
equipamentos e a sua manutenção e sustentabilidade.  

Posta à votação a proposta reitoral de criação da plataforma estratégica da NOVA Institute for Medical 
Systems Biology, foi a mesma aprovada pela maioria dos membros presentes, com três abstenções 
(Senhora Conselheira Lígia Saraiva, Senhor Conselheiro José Neves, Senhor Conselheiro Paulo 
Baptista).  

Ponto 8: Aprovação da proposta reitoral n.º 05/2023 de compra do direito de superfície titulado 
pela LHEA (LifeLong Health Education Association) – Doc. 5 

Face ao avançado da hora e o facto de o quórum se encontrar no seu mínimo, a Senhora Presidente 
decidiu adiar o presente assunto para próxima reunião do CG.  

Ponto 9: Plano Geral de Valorização de Ativos Imóveis (revisão) – Doc. 6 

Face ao avançado da hora e o facto de o quórum se encontrar no seu mínimo, a Senhora Presidente 
decidiu adiar o presente assunto para uma próxima reunião do CG.  

Ponto 10: Pedido de informação sobre a política/prática da Universidade em relação ao bullying 
e assédio sexual 

Sobre o assunto em título, foram trocados impressões e esclarecimentos entre o Senhor Reitor e os 
seguintes membros: Senhora Presidente, Senhora Conselheira Ana Petronilho, Senhor Conselheiro 
Fernando Bação e Senhor Conselheiro José Neves. Foram abordadas, em particular, as seguintes 
questões: (i) obrigatoriedade do portal de denúncias por corrupção e infrações conexas; (ii) preocupação 
quanto à existência de mecanismos de acompanhamento aos alunos e publicidade dos mesmos; (iii) 
processamento e triagem das denúncias; (iii) melhorar a adoção de boas práticas, garantido apoio 
psicológico.  

Nada mais havendo a discutir, a Senhora Presidente deu por encerrada a reunião pelas 19:45. 

Para constar se lavrou a presente ata que, depois de aprovada, é assinada pela Senhora Presidente, 
Doutora Maria Luísa Ferreira, e por mim, Dr. Rafael Oliveira Afonso, Técnico Superior da Direção de 
Assuntos Jurídicos da Reitoria.  

 
   (Doutora Maria Luísa Ferreira)                                       (Dr. Rafael Oliveira Afonso) 
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